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佛山中醫師助數百港女「造人」
不孕不育困擾無數家庭 純中藥治癒率超八成

近年，香港生育率偏低及人口老化問題
日益凸顯，據香港統計處公佈，去

年，在香港出生的嬰兒為5.87萬人，較2013
年的7.44萬大幅減少1.57萬人。除了香港人
遲婚不願生育之外，晚婚導致的「不孕不
育」也成為不少港人的難言之痛。
被許多香港患者譽為「杏林聖手」的鄔素
珍，是佛山市禪城區中心醫院有名的婦科專
家。她的醫術不但在廣州、佛山四鄰八鄉中
口碑相傳，更吸引了不少香港患者慕名前
去。據不完全統計，鄔素珍在門診應用純中
藥治療治癒的婦科病例超過8成。香港回歸
後，她所診治的香港患者超過200多位。尤
其2005年以後，每月都有不少香港患者前去
求醫。

挽救港女婚姻
「一塊田，如果沒有肥料的話，急着播
種，也會沒有結果」。不少掛過鄔素珍號的
患者，都會將這句話牢牢記住。
行醫20多年，談及現在越來越多的人懷孕

不易，鄔素珍坦言，過度熬夜、巨大的工作
壓力是造成不孕不育率迅速上升的主要原
因。「就女性而言，因工作壓力大導致內分
泌失調和多囊卵巢綜合症甚至卵巢早衰而引
起的不孕在逐漸增多」。在鄔素珍的患者
中，有一位香港的陳姓女士，過去6年她一
直在尋醫訪藥，冀望能早些生個孩子。因為
未能生孩子，她和丈夫的婚姻已經變得岌岌
可危。
2009年，陳女士找到鄔素珍。因過度治
療，陳女士的子宮內膜已經變得很薄。鄔素
珍治療時，建議她先疏肝理氣，放寬心過日
子。一段時間的調理後，陳女士整個人的氣
色好了很多。對於這樣的個案鄔素珍見過太

多。她說，遠道而來的患者，生活的三分之
二都是四處看診。這些患者總能出現兩種極
端的看診心理，要麼把你的看診當作最後一
根救命稻草，要麼就是已經不抱希望，「例
行看診」只為了給家人交差。因此「診治過
度」，也是這類患者的常態。
如今兒子已經3歲的陳女士憶及當初仍然

心有餘悸。「2010年11月，我按期到佛山調
理，鄔醫生看過我之後就要我去驗孕。我都
不敢相信，6年過去了我終於懷孕了」。自
此，僅僅是陳女士介紹的親戚、熟人來找鄔
素珍診治的，已有13位。

不孕港姐喜獲麟兒
鄔素珍的記憶中，第一次接觸香港患者，

是香港回歸前。一個17歲的女生，體型有些
肥胖。經診斷，女孩得了「肥胖型多囊卵巢
綜合症」。當時，鄔素珍對這個小患者的病
例，感到稍許訝異。「其實也不難理解，當
時我一問那個女生的生活習慣。早餐大都吃
漢堡、炸雞，香港生活節奏太快，不像我們
內地，早餐都會有媽媽幫忙做好」，鄔素珍
感慨「快餐文化」導致的青少年「肥胖型多
囊卵巢綜合症」，不僅是回歸前香港患者所
面臨，如今內地這樣的患者也屢見不鮮。
掛鄔素珍的號，常常一號難求。在鄔素

珍的患者中，還有一位香港的明星患者。一
位港姐，因患有子宮內膜異位症，每次來例
假都痛得不行。在香港多處求醫未果後，那
位港姐小心翼翼地去了佛山。當時，鄔素珍
低調前往賓館為其出診。診療後，鄔素珍決
定給她運用純中藥治療。早期以疏肝理氣，
活血化瘀為治則，後期則補腎、固本培源。
診療不久後，「那位明星患者，喜獲麟
兒」。

香港文匯報訊（記者 胡若璋 廣州報道）香港生活壓力大節奏快，令不

少育齡母親久婚不育。 近年，隨着中醫的受捧，不少港人北上廣東，尋覓

良醫治癒不孕不育。據悉，廣東省佛山一位知名女中醫師鄔素珍已治癒超

過200名香港患者，讓他們得償為人父母的夙願。

深汕高速擁堵 港人返程需錯峰改道

「過度診治」成患者通病 老教授為愛女北上求「孕」
香港文匯報訊（記者 胡若璋 廣州報道）近年，在香港
成年患者的不孕診治中，鄔素珍留意到，不少患者往往結
婚不到半年，便急亂求醫。「過度診治」成為香港患者的
大通病。遇到這些患者，鄔素珍都會耐心指引，告訴他
們，「疏肝理氣」是治療過程中首當其衝的大事。
在「快餐文化」流行的當下，鄔素珍開始思索，作為
一名醫生應該有怎樣的職責和社會擔當。她表示，真正
優秀的中醫是在「防」，接下來才是看病。當下，亞健
康問題頻發，七成以上成年人都有亞健康問題。或許，
將病人攔在「生病的路上」，讓其中醫配合食療調理至
健康狀態，才是中醫應該重視且也應該做的。
鄔素珍在臨床上觀察到，很多婦科疾病，如月經不
調，先兆流產，卵巢早衰，更年期綜合症等，西醫在
治療上或運用激素或療效不太確切，中醫中藥治療卻
大有可為。「病人尋求中醫看病，就是希望一方面能
盡量避免西藥的副作用，另一方面又可獲得較好的療
效。如果中醫和其他西醫一樣只懂開西藥，憑什麼吸

引患者來中醫院看病呢。」如今，鄔素珍運用中醫中
藥治療子宮內膜異位症、不孕症、月經不調、痛經、
更年期綜合症、胎動不安以及婦女亞健康等病症取得
了很好的療效，在她治癒的婦科病當中，有很多都是
患者多年遍尋名醫都無法治癒的。

香港文匯報訊（記者 胡若璋 廣州報道）不少患者的急切和
不安在見到鄔素珍的那一刻，都會有所放下。一身白大褂的鄔
素珍，溫婉白皙，看診時候的話語，柔細堅定。「醫患關係」
在她這裡，一來二往不少都能看出親人的關係來。
有一位香港的老教授，因為他的女兒久婚未孕，在香港看過

不少名醫都未奏效。教授從朋友那知道鄔素珍之後，便一個人
坐着廣九直通車，輾轉去了佛山，掛號後等待鄔素珍看診。那
一日，看診到下午一點多的鄔素珍，原本打算先去吃飯然後就
午休了，她出了診室，發現有一位溫文爾雅的男士手揣着一沓
病例資料排隊看診，鄔素珍很好奇，就前去了解。得知教授特
地從香港趕來，鄔素珍就暫停了午休。在她日常的看診中，開
診超時一小時幾乎成了家常便飯。
認真查看後，鄔素珍給教授列出了一個詳細的治療方案，每一

步的治療思路都很嚴謹，讓人一目了然。這讓一貫慎思明辨、崇尚
邏輯思維的老教授既感動又佩服。過了沒兩天，教授便領着女兒去
了佛山，請鄔素珍診治。不久之後，教授的女兒在鄔素珍列出的治
療期內順利懷孕生下了健康的寶寶，這個家庭也有了天倫之樂。

■鄔素珍治癒香港不孕不育的患者已有200多
位。 本報廣州傳真

■鄔素珍（中）細緻看診中。 本報廣州傳真

香港文匯報訊（記者 李欣、通訊員 朱寶
琳 天津報道）天津大學堅持多年為寒假留校
學生準備年夜飯，派發「壓歲錢」紅包。今
年，天津大學迎新春活動得到香港隆泰集團
董事長張國星先生的贊助，為200多位中外
學生每人送上了200元的新年利是。
活動當日，張國星先生攜家人來到現場，

與天津大學校長李家俊、校黨委副書記李義
丹、藥學院院長Jay Siegel教授和夫人Kim
Baldridge教授一起為學生們送上利是。張國
星先生還特意包了 20 份 500 元的「大利
是」，通過抽獎贈送給20名幸運的學生。
第一次在中國過年的Kim Baldridge教授

特意穿上新買的中式服裝，興致勃勃地為表
演節目的學生拍照。「今年我和中國人一起
過中國年，特別熱鬧！」在天大讀研究生的
匈牙利留學生帝漢尼說，以前我在別的城市
讀書，當時對中國文化還不熟悉，過年也是
和外國學生一起度過。
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香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報道）隨着免費高
速昨日晚24時結束和珠三角工廠陸續開工，許多回福
建、粵東和江西等地的港人紛紛開車返回香港或珠三角
工廠，不過，由於大量的車流密集湧入高速，導致深
汕、深惠、贛粵高速等出現嚴重擁堵。港人胡先生表
示，他昨日早晨五點開車從汕頭出發，由於塞車，他路
上開了十個小時，下午四點多才到深圳的工廠。深圳交
警提醒廣大返程的車主，為規避高峰時間和路段，回深
圳宜在凌晨三、四點或者晚上九、十點出發，車主要及
時收聽交警有關調整線路擁堵消息，及時改走國道、省
道甚至縣道。
昨日，珠三角的深圳、東莞和惠州許多工廠相繼於年
後初七、初八上班，而初六晚上24時更是全國高速免
費結束的關鍵時點。許多回鄉探親的港人和珠三角的外
來工等紛紛開車踏上歸程。昨日和今日將是珠三角返程
客流的高峰，記者昨日從深圳交警獲悉，包括深汕、深
惠、惠河等眾多高速堵塞嚴重。

瀋海高速塞車 6小時走168公里
在港資公司深圳中信達資產管理公司從事高管工作的
曹先生表示，他昨日上午10點30分從汕頭出發，開車
回深圳，瀋海高速離鮜門還有60公里處出現嚴重擁
堵，他從汕頭開車至堵車的地方僅走了168公里，卻用
了6個小時，現在是長長的車流全堵在高速上，走走停
停，沿路塞車路程達近百公里。曹先生為此感到十分苦
惱，影響了開心過年的心情。
曹先生表示，汕頭至深圳走高速平時也就三個半小
時，現在擔心不知何時可以回到深圳，看來沒有12個
小時是回不了深圳了。他說，一些回福建和汕頭探親的
港人開着兩地牌照車同樣堵在路上了，有些車主不得已
便走應急國道。而在沿路許多高速服務也是人滿為患，
上廁所都要慢慢排隊。

港人胡先生表示，為了規避高速擁堵，他一家人特地
從早晨五點從汕頭出發回深圳，在深汕高速路上竟然開
了十個小時，下午四點多才到深圳，正常情況下深圳至
汕頭也就3個小時多。另外，據記者友人透露，他開車
從江西返回深圳，從梅河高速行駛，路上大塞車，6小
時裡走了不到60公里，時速僅10公里，他感歎免費高
速也是要付出代價的。

晚上凌晨出行 規避擁堵路段
不過，也有一些聰明的返程車主，他們盡量規避擁堵

的路段。從江西返回深圳、行走贛粵高速的趙先生稱，
他剛過江西南康，導航顯示在南康大廣高速和贛州繞城
高速交匯處南康車輛緩慢同行，於是他在龍嶺下高速走

105國道，過了三益樞紐在龍回上高速，避開了堵車路
段。
深圳交警提醒廣大返程車主，要盡量選在晚上九、十

點或者凌晨三、四點出行，以規避高速擁堵。車主要及
時收聽了解調整線路擁堵情況，以及時調整線路，遇到
嚴重擁堵路段要及時改走國道、省道甚至是縣道，只有
這樣才能提高行車速度更早返回深圳。
新浪微博網友「單調的-yan」發微博告訴今日返回深

圳的廣大車友，建議早晨七點半出發，在潮汕地區下來
的選擇在內湖或霞湖下高速，走G324，清晨車少車速
可以保持在八九十左右，沿途有兩三個紅綠燈和橋，千
萬別着急在埔邊或鮜門上，上去就是塞，建議在白雲等
再上高速。

■香港陳女士和三歲的兒子和鄔素珍情同一家人。 本報廣州傳真

■■許多香港患者北上求醫鄔素珍許多香港患者北上求醫鄔素珍。。本報廣州傳真本報廣州傳真

■鄔素珍與治癒的患者相處成了家人。 本報廣州傳真

■天津大學校長李家俊教外國學生包餃子。
本報天津傳真

■昨日，深汕高速出現嚴重堵塞，鮜門一帶
塞車綿延近百公里。 本報深圳傳真


